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我家对门，住着一位老太太。

她沉默寡言，走路脚步很轻，永远

无声无息的样子，唯一能唤起她热

情的，似乎就是一只猫了。

那只猫体态肥硕，毛发光滑如

水。阳光晴好的日子，老太太会搬

着小凳子出来，她老人家衣着朴

素，过日子很节俭的样子，手里端

着的猫食却总是最好的，火腿肠是

名牌的。喂猫时，她还会自己嚼一

嚼，唯恐小家伙消化不了。她还会

拿一把小梳子，慢慢为猫梳理毛

发，而那猫也一副很享受的样子，

伏在老人怀里一动也不动，如熟睡

的婴儿。

春节到了，老太太去南方与女

儿团聚，一个远房的亲戚为她看房

子。看房子的年轻小伙子白天不

在，只是晚上来住，有时候，随便拎

点什么剩饭来喂猫，有时候两手空

空。老妈每次喂我们家小狗时，总

会 叹 息 着 说 ：“老 太 太 的 猫 遭 罪

了！小可怜儿！”

我们集体反对老妈去理会那

只猫，老太太整天一副不理人的样

子，凭什么帮她喂猫呀？可是，心

肠软的老妈还是会悄悄丢两片火

腿给那只猫，那猫多日不见腥，自

然狼吞虎咽。后来，老妈干脆在自

家门口放一只小碗，每天倒些小米

粥，嘴里还念念有词：“伙食没以前

好，将就着吃点儿吧！”仿佛那猫真

的通人性。

日子久了，只要听到我家门

响，那只经常被小伙子关在门外的

猫，就会欢快地跑过来吃喝。

转眼一个月过去了，老太太终

于从南方回来了。她看到依然还

是那么肥硕的猫，再看看我家门前

猫的“餐具”，老太太终于明白了。

那天晚上，老太太第一次敲响

了我家的门，抱来了一堆从南方带

回来的特产，还有她的猫。

我一向不喜欢养宠物，但还是

很感谢邻居家的这只猫，它像一个

温情的使者，敲开的不仅是冰冷的

防盗门，还有一颗颗原本紧闭着的

心灵之门。

在城里工作了几年，勒紧了裤

腰带，掏光了老爹的家底，还借了

外债，才买了一处房产。面积之

小，说是斗室、蜗居都不夸张。

搬入新居前，老娘不顾我在电话

里再三劝阻，执意要来城里看看新

房，顺便“摆置、摆置”。她说的“摆

置”，就是烧烧香、磕磕头，祈求得到

各路神仙佑护。其实，老娘不信鬼

神，对她这种行为，我暗自揣测：不

承认人家，还觍脸抱人家大腿，人

家会搭理？不帮倒忙就不错了。

之所以劝阻老娘，是因为她人

生中的远足，不过是到过离村庄十

里外的乡镇。我十分确定，她进城

一定会迷路。电话里一遍又一遍

给她规划路线，老娘显然当成耳旁

风，拿她的话说，她走的桥比我走

的路还长，闭上眼，在村里想摸到

哪儿就能摸到哪儿。

老娘一意孤行，拎着个蛇皮袋

就进城了。

老娘迷路是意料之中的事。没

意料到的是，她被警车免费送到家。

面对我的幸灾乐祸，她恶狠狠地说，

“有困难，找警察，老娘没教过你？”我

偷笑：“老娘没教过，老师教过。”

老娘变戏法似的，从蛇皮袋里

掏出几个馒头，乒乓球大小。我立

刻眼冒绿光，馒头可是我的最爱。

我涎脸伸手，老娘乜斜着我，不说

话。忽然明白，这是供品，我这是

作死，神仙口里夺食。

老娘跪在案几前，从来没有过

的庄重，絮絮叨叨着磕头。

老娘住了一晚，第二天招呼也

不打就走了。我还寻思，咋了？得

罪老娘了？直到老爹偷偷告密，

“恁娘进了一回城，受伤了。”老娘

她六十多年经过风吹日晒、雪洗雨

淋的体格，以及可以横扫村里两条

街的功力，还会受伤？老爹又说：

“恁娘在你那个小区，拎着蛇皮袋，

装了馍，见到遛弯儿的老太太、老

大爷就给一个。有个老太太接过

馍，转身喂了狗。”忽然明白，老娘

身体没有受伤，她真正受的伤，是

她觉得她乡下人的身份、幼稚的行

为给她城里的儿子丢脸了。

我以为老娘多多少少要消沉一

段时间，没想到过了一个月，老娘再

次进城，还带着老家的土特产：野苋

菜、野马齿苋菜、嫩红薯叶……当然

还是蛇皮袋装着，不过都分给了小

区的老太太、老大爷。这可是正宗

的绿色无公害野菜，在城里可是好

东西，老太太、老大爷们稀罕得不

行。老娘大方，以至到她的儿子家，

蛇皮袋里一片菜叶也不剩。

此后，老娘俨然成了他们的

“大姐大”，还把一群老人忽悠到了

乡下老家。一个乡下老太太带领

着一群城里老太太，于田野、河边、

山间，刨茵陈，撸榆钱，摘槐花，采

野苋，挖蒲公英……

在老娘的观念里，世上就两种

人——城里人和乡下人。一天，她

对我说：“世上不只有城里人、乡下

人。”我以为她开悟了。她又说：

“世界都地球村了，哪还分城里人、

乡下人，都是一家人。要分吧，只

有中国人、外国人。”我抨击她：“都

地球村了，还分中国人、外国人，不

矛盾？”老娘瞪我一眼：“我爱国！”

浩渺波无极，一叟钓寒江。南

宋画家马远的《寒江独钓图》，在数

笔波纹、一叶扁舟外皆未施笔墨，

却勾勒出一幅大气浩渺的冬日江

景图，无画之处妙境无穷，萧瑟冬

意及渺茫意境跃然纸上、引人遐

思，这便是留白的美妙所在。

疏处走马，密处透风。中国画

中的留白作为写意手法，一笔纸

落，留白七分，无墨处或为山石沟

壑或为浮云大江，展现了计白当

黑的奇趣与意味，被广泛应用于

艺 术 创 作 中 。 被 誉 为“ 南 宋 四

家 ”的 夏 圭 就 是 个 中 高 手 ，夏 圭

的画多以边角构景，故而大家也

称 他 为“ 夏 半 边 ”，夏 圭 笔 下 简

练，留白面积大胆，他的《遥山书

雁》《烟村归渡》《渔笛清幽》等十

二 段长卷就酣畅淋漓地展现了留

白画风。明末的八大山人、石涛，

近代的齐白石、关山月也都是留白

的高手，可以说中国传统画家都深

谙此中奥妙。

留白遗貌取神，言有尽而意无

穷，在艺术创作中时常可见。白居

易的《琵琶行》，琵琶女一番嘈嘈切

切错杂弹，在收尾处东船西舫悄无

言，就是此时无声胜有声，以静止

反衬琵琶乐声给众人带来的震撼

与神思。沈从文在《边城》中写道：

“这个人也许永远不回来了，也许

明天回来！”鲁迅笔下未出现任何

伤害祥林嫂的人，但是读来能感到

四处有人将她推入绝境。这种笔

外之意、韵外之旨在小说创作中就

更为常见，也打通了读者与作者沟

通的桥梁。

留白是艺术技法，更是种智慧

与境界。给生命留白，就是要在自

己的人生画作中留有余地，在忙这

忙那的时候给自己的身心放放假，

放缓步伐看看旅途风景；给人际交

往留白，在父子、夫妻、友人的关系

中，要保持一定距离才能持久；给

城市规划留白，要拉开时空画蓝

图，不能以现下的眼光一次铺满，

给城市留有一片余地才能为未来

的发展提供便捷和可能；给天地万

物留白，对不可再生资源和濒危动

植物的保护，都是种可持续发展的

辩证智慧。

疏密有致，张弛有道；虚室生

白，吉祥止止。留白，如瑟瑟冬日

的一壶暖酒、如习习秋日的一曲高

歌、如灼灼夏日的一扇明窗、如融

融春日的一枝杨柳。放舟于碧波

之上，留白之处如一处处未知秘

境，值得我们毕生探寻。

留心处处皆文章 ◇ 孙希彬

上世纪 80 年代末，我揣着铁肩

担道义的记者梦想，踏入了平顶山

日报社。当时的平顶山日报社还蜗

居在老市委院内的一栋简陋办公楼

内，那时的《平顶山日报》只是一张

四开的四版小报，虽然版面有限，稿

子也多为豆腐块，却是平顶山市对

外宣传的一个重要窗口，平顶山人

通过这张小报，见证时代变迁、聆听

社会发展。

时光回溯到 1999年 7月，那是我

“报人”生涯的一个关键节点。一

天，时任平顶山日报社社长贾汉把

我叫到他办公室谈话，交给我一项

重要任务，让我与报社的余春英老

师一起，创办《法治周刊》，并叮嘱我

要把此刊打造成《平顶山日报》的一

张名片。

贾汉社长的话至今还在我耳边

萦绕：“中国法治之路漫长而艰难，

它不仅需要社会各界人士坚持不懈

地推动，更需要有责任感的记者去

监督。”

经过数月的筹备，《法治周刊》

终于如期与读者见面了，我和余春

英老师没有辜负贾汉社长的期望。

《法治周刊》一发行，很快就在我市

政法各部门及广大读者中引起了强

烈反响。

《法治周刊》的关注点在于和老

百姓生活息息相关的法律、法规、条

例等的颁布与实施，以及它们将给

人们带来的影响。

我清楚地记得，收容遣送条例

的废除，让城市里的“外来人口”不

再战战兢兢地生活，可以自由地走

在城市的街道与公共场所；婚姻登

记管理条例的修改，让作为私人事

务的结婚与离婚再也不用事先经过

单位领导的批准，公民有权利依法决

定自己的婚姻……作为一名法治记

者，我有幸参与了这些重要法治变化

的记录与报道。与此同时，我通过对

一个个鲜活案件的报道，宣传法治、

公平、正义，监督社会不公。

2001 年 10 月，报社在机制改革

中将《经济周刊》《法治周刊》《教育

周刊》合并，成立周刊部。我通过竞

聘任周刊部主任，随后又相继创办

了《消费周刊》《健康周刊》，这一阶

段是我报人生涯最难忘的历程。20

多年来，每出版一期《法治周刊》，从

策划、采访到写作我都亲力亲为。

粗略统计，到目前为止，《法治周刊》

已出版 1600 多期，真正成了叫响鹰

城的一张法治名片。

从事政法战线报道 20 多年来，

我根据自己的走访与调查，写出了

一批有影响的典型报道。推出我市

检察系统模范先进人物的报道，霍

新泰与马俊欣的事迹享誉全国；推

出我市公安系统模范人物的报道，

赵根元、刘克清等公安英模的事迹

传颂中原……

20多年来，我时常想，法治记者

的责任不仅仅是法治报道，也不仅

仅是将法律条文转化为简单易懂的

文字，变成生动感人的故事，更重要

的是通过新闻媒体的作用，为社会

的公平正义、为中国的法治进程，提

供一份有力支撑。正是带着这种认

知，我结合自己报道的案例，用新闻

的视角，先后撰写出版了《卢评贪

读》《卢眼看法》《法制视点》等四部法

治系列专著。

值得一提的是，由我专著的《法

制视点》一书，得到了人民日报社原社

长、现中华全国新闻工作者协会名誉

主席邵华泽的肯定，并为本书题写了

书名；光明日报社原副总编赵德润为

本书作序。

长期以来，我的足迹踏遍了鹰

城所有的政法部门和行政执法部

门。我经常看到，现实生活中，一些

人在受到法律制裁之前对法律的无

知，一些人不知道用法律武器来保

护自己，一些人明明是受害者却糊

里糊涂成为犯罪嫌疑人……面对这

些，作为记者我该做些什么，我能做

些什么？

一次又一次，读者走进我的办

公室，要我帮忙，向我寻求法律援

助。尽管他们的要求已超出了媒体

的职责范围，我还是力所能及地为

他们提供帮助。是他们的信任在激

励着我，让我无法躲避那渴望的眼

神。传播法律知识，让法律融入我

们的生活，让人民群众沐浴在法治的

阳光下，作为记者，我义不容辞。

为了对这份职业的热爱与执着，

我克服了重重压力，甚至多次面临威

胁与危险，但我无愧于法治记者的称

谓。由于成绩突出，我被省公安厅聘

为特邀督查监督员，连续两届被选任

为平顶山市人民检察院人民监督员，

“六五”普法、“七五”普法都获得了全

市“普法先进工作者”称号。

34年的报人生涯将成为我人生

中最美好的记忆，也是我生命中最华

彩的岁月。2019年 11月，中华全国新

闻工作者协会为我颁发了从事新闻

工作三十年的奖章和证书。我深爱

平顶山日报社，深爱《法治周刊》。为

着当初的梦想，为着这份执着，我会再

接再厉，为鹰城法治的明天贡献自己

的心血和汗水。

往 日 时 光
◇ 卢拥军

近年来 ，平 顶 山 文 坛 相 当 活 跃 ，

老、中、青几代作家竞相登台炫技，小

说、诗歌、散文、报告文学诸体裁佳作

不断，呈现蓬勃向上全面发展之势。

舞笛，本名蔡全胜，是一位老作家，几

十年痴爱文学，不温不火，不离不弃，

近年突然爆发——辛丑年推出随笔集

《借题发挥》，壬寅年刚到，散文集《山吟

河叹》又摆在了案头，出手之快，成果之

丰，让人刮目相看。《山吟河叹》收录作

者的新近之作，厚厚一大本，是一部可

以归类为文化随笔的集子。展读之下，

感触颇多。

古往今来，文人雅士，观人情世事，

游名山大川，有感于心，诉诸于笔，写下

海量诗赋文章，经过历史长河巨浪细流

的淘洗，极少一部分存留下来，成为人们

阅读吟诵的经典。舞笛是不一样的游

者，他是一位有心人，每到一处，对景点

的历史、文化和与之相关的人物、掌故

都做详细了解，还要查阅资料，捕捉趣

闻亮点。《中原走笔都说中》用谐谑的笔

调讲述中原文化与中原习俗；《寻梦客

家人》以严肃的态度梳理了根在河洛的

客家人的来历、分布、衍变及文化特征；

《大槐树——生命演绎的文化符号》以

独特的视角解读山西洪洞那棵意义非

凡的大槐树在民族大灾难大融合中的

文化含量和“节外”枝叶……舞笛的文

章，重心不是描述迷人的湖光山色，而

是侧重于探寻历史文化的底蕴；不在考

究学术的成果，而在捡拾文学的贝壳。

舞笛是有心人，文学上的有心人；

舞笛有颗“童心”，文学意义上的“童

心”。读他的文字，听他的谈话，看他谈

起文学谈起创作尤其是谈起新发现新

见解时，像极了一个孩童突然闯入一个

新天地，又惊又喜，看啥都新鲜，看啥都

喜欢，忍不住欢笑、跳跃、嚷叫……只不

过孩童闯入的是迪士尼乐园，舞笛闯入

的是文学百花园。做文学是极需一颗

童心的——率真、好奇、敏感的文学之

心，世故、苍老、麻木是文学的大敌。见

过太多的看客，他们有不低的素养，认

识境界认知能力也不低，但他们只愿当

看客，对名山大川不发一声，对世事人情

无动于衷，迟钝？懒惰？麻木？恐怯？

还是见怪不怪见多不怪？哀莫大于心

死，倘若对自然的大好美景、人间的惊心

事件都麻木无感，那么文学已死。如此

说来，倒显出了舞笛的难能可贵，无论面

对大好河山还是世事人情，都充满了激

情，愿意发声并敢于发声，惟其如此，他才

能写出大量的文字，推出厚厚的作品集。

舞笛还有文学的“雄心”。《千秋诗

光照西湖》一组十二篇洋洋数万言，足

见其气魄之大、雄心之壮。写白居易，

写出了宽厚与沧桑；写苏东坡，写出了

健朗与旷达；写柳永，写出了落寞和不

羁；写林升，写出了清癯和高远；岳飞的

悲壮，陆游的忧愤，杨万里的刚直，李清

照的深幽，还有朱淑真、于谦、龚自珍、秋

瑾……每一位重量级诗人，都在舞笛笔

下得以“诗光”般重现，请他们组团出场，

阵容豪华，灿烂辉煌，可谓大块文章。

“童心”养文，“雄心”育文，还得有

“耐心”著文。写作者尤其是考究的写

作者都知道，写作是耗心又耗力的活

计，打造出的成品不只要自珍自悦，还

要给别人看，期望得到别人的认可甚至

赞许，因此不能有半点疏忽，偷懒耍滑

是弄不出好文章的，倘若因自己的不认

真不严肃留下白纸黑字让人取笑，情何

以堪？文学不是百米赛，而是马拉松，

喜欢上了，就是一辈子的事，不必计较

一时一地之得失，应该坚定信念，校准

方向，从容不迫，一步一步往前走。舞

笛大约知晓这一写作的无形标杆，所以

他不急不躁，不疾不徐，像老牛拉车，无

需鞭扬蹄自奋——选题，游历，记录，查

阅，考证，思考，撰写……这是一个寂寞

的辛苦的过程，缺乏毅力没有耐性根本

坚持不下来。看来舞笛有的是耐心，也

沉得住气，一点一点做，一篇一篇写，还

企望拿出与众不同的文字——以他自

己的话说，秉持“文无定法”的观点，写

出小说不像小说、散文不像散文、杂文

不像杂文、游记不像游记，四不像的非

驴非马的“骡子文学”。既然“文无定

法”，就无需顾及是驴是马是骡子，关键

是亮出的文章成色要好。舞笛心存文

学之志，且以认真的态度、以坚韧的毅

力、以饱满的激情“状历史人物，探文化

底蕴”，可赞！可嘉！可贺！

一位老作家说过这样的话：为人也

好，为文也好，一定要能自洽。所谓自

洽，我理解就是能前后贯通、能够自圆

其说。说起来简单，其实并不容易。还

有一种说法：一个成熟的作家，一定有

属于自己的成熟的文学观。此话甚

好！倘若没有“成熟的文学观”，写出来

的东西定然会游移不定左右摇摆，为文

为何？为何为文？写作者不但要清楚，

还要坚定。舞笛显然读过不少书，在文

学上也下过一番功夫，但文学取向似乎

还不够明晰、不够坚定。

孔老夫子教导写作者“辞达而已

矣”，表达清楚了就“已”，不必多说一个

字。文起八代之衰的韩愈也教导写作

者“唯陈言之务去”，话就更直接了。舞

笛的文章，放得开，拢得住，大开大合，

颇有气势，间或来几句俏皮话，显得潇

洒、从容。就表达来说，文从字顺，基本

上做到了“辞达”，但对“已”注意得不

够，应该去掉的“陈言”还是有一些的。

这么说有点苛求了，不过既然立志为

文，就要高标准严要求，没听有句老话

么——求其上得其中，求其中得其下。

智慧的写作者，不会担心读者不明白，

其实读者的心里明白得很哩。

走笔至此，刚好看到当代作家、评论

家李敬泽先生对散文的一段表述——

“每一个写作者，都应该努力做到‘辞

达’，努力做到直接地、有力地、清晰地、有

逻辑地把自己生命力和世界里那些难以

表达的东西表达清楚，这就是现代散文。”

虽然表达得有些曲折有些拗口，但

其意蕴还是清楚的有力的，推荐给舞笛

君，希望能细品、深思。

住在对门的猫
◇ 刘改徐

城里人和乡下人

独钓寒江话留白
◇ 胡新波

夏荷 梁军 摄

◇ 刘天文

人的一生，难得有几位挚友。

年过半百的我，静思下来，倒也不

少，其中一位挚友已与我风雨相伴

26年，她便是《平顶山日报》。

1982 年，《平顶山日报》伴随着

鹰城改革开放实现了凤凰涅槃式的

复刊重生。

上世纪 90 年代，被誉为河南省

水泥行业一匹黑马的平顶山天广集

团以其“八百好汉一条心，敢叫青石

变成金”的独具特色企业文化，吸引

了很多高校毕业生前往。抱着对

“天广地阔”的美好憧憬，1996年，我

来到天广集团宣教处工作。因为工

作需要，我有了每天与《平顶山日

报》相识、相见的机会。

我负责企业对外宣传工作，“每

月要有一篇企业新闻见诸平报”的

量化考核指标，逼迫我必须主动去

研究、揣摩《平顶山日报》，以便自己

的作品能尽快见诸报端。

然而，拥有 500万人口的鹰城大

地，每天发生的新闻事件太多了。

发生在县属一家企业的新闻事件，在

《平顶山日报》“眼里”简直“太小了”，

一次次投稿，一次次石沉大海。一

天，一位《平顶山日报》编辑老师打电

话告诉我：“要把新闻事件或新闻人

物写精、写活、写透，需要深入采访，

去挖掘新闻事件背后的东西，去剖析

人物的内心世界。要擅于以小见大、

以点带面、一滴水中见太阳……”

高师指点茅塞开。为写出好新

闻，我爬到百米高的机立窑顶部，钻

进近 40 摄氏度的球磨机里面，深夜

穿梭在机声隆隆的车间里。渐渐

地，我的稿件从《平顶山日报》夜班

编辑老师邮箱里的“常删稿”，升级

为编辑老师的“常选稿”，来自郏县

天广集团水泥厂的新人新事通过平

报传遍鹰城大地。

新闻作品是一个发现、采写、修

改和提炼的过程，要创作出一篇优

秀的新闻作品更需要如此。为学先

进、找差距，不断提高自己作品的见

报率，在当时没有网络电子版的情

况下，我每天拿着平报把自己认为

最好的稿件剪下来，粘贴在专用剪

报本上，以便空闲时间去认真学习、

反复揣摩。每天还抽出时间，手捧

最新的《平顶山日报》，去领悟一版

的题材要求，去学习二版的选题内

容，去钻研专版（专题）的行文特点

甚至还把自己觉得最精美的新闻标

题、最有哲理或示范引领作用的新

闻语句摘抄在读报本上，以便今后

写新闻时去比葫芦画瓢……

久而久之，在《平顶山日报》几

位老师的悉心指导下，我从一个新

闻“门外汉”变成了“门内汉”。

2008 年初，我到郏县县委宣传

部新闻科工作。努力做好全县新闻

宣传工作的职责使命，驱使我每天更

认真地去读《平顶山日报》。因为常

读《平顶山日报》，我把握住了全市的

新闻宣传舆论导向，及时了解到了上

级党委的最新工作部署，还为我提升

新闻写作水平、扎实做好全县新闻宣

传工作提供了指导帮助。

如今，《平顶山日报》已伴随我走

过了 26 个年头。26 年来，作为我的

一位挚友，我从她严谨而不失诙谐的

语言风格中，从她大气而又典雅的

“音容笑貌”里，学到了很多知识，领

悟到了很多做人的真谛。这位老师

过去是我成长路上的学长、工作中的

良友，今后仍将是我生活中不可或缺

的精神食粮。

挚 友 ◇ 宁建鹏


